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臺中市政府第 212次市政會議紀錄 

壹、時間：104年 7月 6日（星期一）上午 10時 

貳、地點：清水港區藝術中心三樓國際會議廳 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：(如附件)                               記錄：蔡瑋婷 

伍、指（裁）示事項： 

一、 今天是市府團隊首次到海線-清水港區藝術中心召開市政會議，相

當令人開心，為落實大臺中一日生活圈，新市府團隊致力於縮短城

鄉差距與貧富差距，照顧好每位市民的生活及基本福利。以和平區

為例，本人就任之初即帶領市府一級局處長前往和平區，透過與地

方代表、里民座談，了解垃圾、預算編列、地方建設等問題，並成

立和平專案，藉此逐步促進城鄉均衡發展，以縮小本市城鄉差距。

日後市政會議請研考會安排府外市政會議時，也可考慮和平區，希

望透過實地了解民情，讓市府施政更貼近民眾需求。 (辦理機關：

研究發展考核委員會) 

二、 推動市政，要在既有的基礎上進行改革，正如我所言「穿著衣服改

衣服」，是件非常艱鉅的任務，然而秉持為對安全、具體效益及工

程品質的堅持，先前部分工程暫時停工，是為了更美好的發展。所

以，近期我們已用具體行動破除外界「停工市長」的不實指控，證

明我是「做工市長」，根據市府內部民調結果顯示，市府團隊與市

長施政滿意度均有提升，這也表示大家已經慢慢了解市府團隊對於

市政品質的堅持，在此也與大家分享上週重要市政： 
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(一) 中捷事件已告一段落，臺北捷運局所提送的復工申請計畫書，

已按照我們的要求擬定並經市府於 2週前審查，其中大陸工程

負責的 2標已符合復工標準，可以復工，惟請交通局、勞工局

等局處仍須落實稽查，確保工程安全。(辦理機關：交通局、

勞工局) 

(二) 高雄市輕軌已近完工階段，近期本人將率隊前往高雄參訪當地

駁二特區及輕軌的環狀化串接，作為推動本市輕軌的參考。此

外，本市率全國之先與臺灣港務公司合作投資，發展市港合

作；高雄市也跟進投資、開發高雄港，由此可知，市港合作是

城市發展的必然趨勢。幸而臺中佔了地利優勢，擁有海(臺中

港)空(清泉崗)雙港，若能「貨從雙港出、客從雙港入」對於

發展產業競爭力、帶動經濟就業，都有極大助益。此外，請林

副市長積極協助規劃「雙港輕軌」捷運路線、搭配捷運綠線，

帶動城市發展。(辦理機關：交通局、經濟發展局) 

(三) 昨日我到烏日「國際會展中心」預定地視察，感謝張副市長與

經發局、地政局、都發局等局處的努力，找到一塊 6.3公頃的

土地，可打造國際會展中心，交通便利是烏日會展中心最佳的

競爭力，不但位於臺灣中心點而且串連中彰投，有感於今年臺

灣燈會、參觀人數達 1,375萬人的成功經驗。請都發局落實推

動烏日副都心，藉由引進會議展覽產業，搭配物流、商務、休

閒娛樂及康健體驗等共五大產業，加上透過高鐵等交通連結，

帶動烏日成為本市發展的新亮點。(辦理機關：經濟發展局、

都市發展局、地政局) 

(四) 上週我到白海豚館視察，經過半年的檢討後，我們決定以「濕
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地到海洋」為主軸，整合高美濕地特殊地理景觀，及豐富的海

洋資源，重新再定位為結合「遊艇碼頭旅客服務中心」、「生態

教育」及「海濱景觀餐廳」三合一的大型海洋生態館，解決了

原有蚊子館的疑慮，已於 7 月 2 日復工，並將於原預算額度 6

億元內完成興建。完工後將發展成為生態文化走廊，不僅可以

到高美濕地看夕陽，還可以到梧棲漁港吃海鮮，成為海線觀光

的新亮點。(辦理機關：觀光旅遊局、建設局) 

(五) 市府相當重視珍貴樹木的保存，秉持「樹不轉、路轉」的概念，

對於上週我前往視察的兩處老樹，包括新建國市場及烏日國際

會展中心預定地的兩棵老榕樹，在地政局、建設局、都發局的

努力下，讓老樹留了下來，也將成為該處的新亮點。(辦理機

關：地政局、建設局、都市發展局) 

三、 有關上週發生眾所矚目「八仙樂園塵爆」的事件，感謝林副市長立

即召開跨局處專案小組會議研商「公安檢查、救災機制檢討及加

強」，並親自率隊前往本市遊樂區麗寶樂園、東勢林場進行聯合稽

查，以維護公共安全，避免類似悲劇再度發生。八仙塵爆火災，燒

在 500 人的身上，卻痛在全臺灣 2300 萬人的心上，對於燒燙傷患

者及家屬而言，復健更是一條漫漫長路。因此，為催生「中部燒燙

傷重建中心」，我除了率先捐款 100 萬元、藉此拋磚引玉，也請衛

生局規劃整合各界力量，包括中央政府、民間企業、基金會等公私

部門共同籌組「中部燒燙傷重建中心」，讓燒燙傷患者在後續復健

過程能獲得完善的服務。(辦理機關：衛生局、社會局) 

四、 有鑑於原 BRT藍線有著許多缺失，如何改革原 BRT藍線成為更有效

率、更方便、更舒適的大眾運輸服務，是新市府團隊執政的重大考
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驗，經半年檢視及研議改善，「優化公車專用道」將於 7/8 正式上

路，該專用道具備四大特色：班次加倍、中區增站、海線直達、車

上刷卡。「優化公車專用道」以臺灣大道為主軸，除了將乘車優惠

從 8公里延長至 10公里之外，從市區搭乘 300~308號的幹線公車，

可一車直達清水、梧棲、大甲、龍井、大肚等海線地區，免除市民

一再轉車的困擾。BRT的改制是政策性的創新，此一既有政策改變

後之成效良莠，更是市民用以檢視市府團隊執政能力的標準。讓「優

化公車專用道」改制順利成功是整個市府團隊的事情，大家都要動

起來，請各相關局處要將這件事當成自己的份內事，全力以赴，也

請林副市長協助督導，以期「優化公車專用道」務必成功、順利上

路。有關交通局「優化公車專用道」專案報告，以下是我的裁示： 

(一) 優化公車專用道上路後，不僅全線班次加倍，發車時間減半，

而且未來將以公車路網串連臺中各種通勤、文化、觀光等景

點。尤其以文化為主軸的中區也多了很多站，更進一步往海線

地區延伸，因此公車路網不僅負載運輸功能，更具備文化、觀

光、旅遊等功用，因此請觀光旅遊局主政，交通局、經發局及

文化局協助，以優化公車專用道為主，利用 iBike公共自行車，

結合本市商圈、名店，以及各個觀光與文化景點，規劃旅遊路

線並加以宣傳，推廣「城市輕旅行」的概念，讓市民乃至於外

縣市民眾，可以輕裝、輕便、輕鬆的體驗臺中的城市之美及生

態與文化之多樣性。(辦理機關：觀光旅遊局、交通局、經濟

發展局、文化局) 

(二) 為改善臺灣大道車道使用效能與安全，7 月 1 日起，針對 8 個

易肇事且漸變長度不足的路口，實施快車道禁止匯出慢車道管

制，交通局很用心的做好各項告示及路口劃設等配套措施。也
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請警察局於管制路口加強交通的疏導，維護用路人的安全。另

考量原 BRT是纇捷運的設計，停發車為定時定點，未慮及民眾

對其具公車人性化的期待，因此請交通局協調公車業者、教育

公車司機對於乘車民眾、交會車輛，皆要更具同理心，並禮讓

匯出入的車輛，使雙方都能注意且加以禮讓，同時注意動線及

安全。 (辦理機關：交通局、警察局) 

(三) 優化公車專用道由於改採車內刷卡方式進行，為加快上下車的

速度，除請交通局持續進行「先上車再刷卡」之宣導外，實施

之初，我也要請交通局於每站排定工作人員提供民眾協助，並

加以宣導，培養民眾刷卡習慣。而車站整潔也會影響市民的觀

感，請環保局協助站內清潔維護的工作，提供市民悠適的候車

空間。此外，剛上路的第一週，請民政局及各區區長配合交通

局，在各區公車站點安排志工或同仁駐點為民眾提供服務。(辦

理機關：環境保護局、民政局、各區公所) 

(四) 為使本市公共運輸有一個整體系統的運作，請交通局儘速規劃

行車控制中心之建置，未來以優化公車為起點，將全市的交通

都納入行控中心管理，有效達成班距合理、提高準點率等效

益，一旦有緊急事故發生，也能在最短時間做好應變，提供市

民安全、舒適、便捷的乘車環境。在此請警察局、消防局及各

站點沿線之派出所，做好萬全準備，做好交通事故之事前預防

及事後排除。(辦理機關：交通局、警察局、消防局) 

(五) 肯定交通局推出「行動監測隊」，用科學的方法調查專用道實

施前後臺灣大道上所有運具使用者的旅行時間，以及利用專業

交通軟體「Vissim」以利後續交通效率微調參考的積極作為表
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示肯定。為了讓市民也瞭解新制上路後對交通改善的程度，請

研考會協助提供民調數據供交通局參考，也請交通局於二週內

於市政會議提出優化公車專用道的檢討策進報告。(辦理機

關：研究發展考核委員會、交通局) 

(六) 由於原 BRT藍線涉及道路用地私有及徵收補償問題，該專用道

無法建置於道路中間快車道，造成分段於道路二邊車道，但也

有部份路段涉及土地徵收補償問題，有關該專用道涉及土地徵

收補償可能的問題，請法制局預先妥為因應。(辦理機關：法

制局) 

(七) 明年元月開始，其他幹線車道的公車將開始進行規劃，請交通

局納入各區區長意見。(辦理機關：交通局) 

(八) 非常感謝來自臺北的王柏翔先生自發性繪製簡明清晰的「優化

公車專用道」路線圖，並無償授權市府印發提供民眾使用，請

民政局製發榮譽市民證頒予王柏翔先生，在此也感謝王先生允

諾日後將協助本市，無償提供各類新建公共運輸工具之交通路

線圖給市民使用，請交通局適時洽請王先生提供協助。(辦理

機關：民政局、交通局) 

(九)「優化公車專用道」上路後，相信許多民眾將透過不同的管道

洽詢或提出抱怨，請研考會及相關局處對於市長信箱、市長臉

書及 1999 市民專線等之留言，第一時間務必做好及時有效的

回應。勉勵各位同仁，我們「身在公門好修行」，希望大家能

透過良好的為民服務，將民眾抱怨的聲音轉為支持市政推動的

力量。 (辦理機關：研究發展考核委員會、本府各機關) 

五、 今天早上氣象局已發布蓮花颱風之海上颱風警報，預計這兩天將發
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布陸上颱風警報，為因應本週颱風可能來襲，請林副局長協助督導

相關局處做好防災救災整備作業，並請各區區長巡視轄區內易淹水

區域落實防災治洪措施，隨時掌握轄區狀況並利用通訊軟體即時回

報。(辦理機關：消防局、民政局、水利局、建設局、本府各機關、

各區公所) 

六、 目前正進行 105年度預算編列，市府團隊有心做事，但預算額度有

限，因此，請三位副市長協助檢視所轄管局處 105年度預算編列之

情況，針對以前年度保留款過多之項目進行檢討，以研議容納新增

建設項目： 

(一) 以「文化城中城」帶動中區再生發展重點有兩項，其一，發展

「綠空鐵道」，即以臺中火車站新舊站為軸心，串連附近景點

成為文化廊道；其二，「整治綠川」，感謝林副市長、李副秘書

長及水利局的努力，希望透過汙水處理及水質改善，讓綠川再

生及活化。將「綠空鐵道」及「綠川」及附近的商圈及文化景

點串連起來，帶動整個舊城區的發展，請林副市長及李副秘書

長協助督導本項計畫，務必於三年內完成，讓民眾知道市府是

說到做到的團隊。(辦理機關：都市發展局、水利局) 

(二) 請各局處長務必詳加檢視各局處 105年度編列之預算，依據施

政目標的實施期程、輕重緩急排定先後順序，特別是交通、建

設等大型工程類。此外，請建設局將今(104)年度已通過之追

加預算 4000 萬元準確用於各區里建設，並請民政局積極與區

公所進行協調，對於明年度區政建設的預算優予編列，以符民

需。(辦理機關：交通局、建設局、民政局、本府各機關) 

(三) 除本市外，全臺各縣市皆已取消再生稻補助，為鼓勵農地活化
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及推廣種植非基改、有機農作物，本市也不再補助再生稻，改

革必定會歷經陣痛期，請各區區長詳細說明並廣為宣導。(辦

理機關：各區公所) 

七、 有關新聞局及研考會彙編之「就職半年新政報告」，是本人將政見

轉換為政策、政策執行為政績的具體作為，報告可分全區、山城、

海線、屯區、市區，報告包括了全市與 29 區許多攸關市民權益的

措施，以社會福利措施為例：托育一條龍、65 歲以上老人免費申

裝假牙…等政策，請新聞局製發圖文並茂的宣導小手冊或傳單，並

請各區區長了解後廣為宣傳，讓市民朋友更了解市府的施政、進一

步維護市民朋友的福利，另請研考會追蹤各區宣導成果，簽告本

人。(辦理機關：新聞局、研究發展考核委員會、各區公所) 

八、 有關沙鹿區長反映該區出現不明人士野放毒蛇之情事，請農業局協

助籲請民眾勿隨意野放動物、並請水利局及建設局協助進行南勢溪

等野溪除草作業。另有關和平區長反映希望增設公車 153路線停靠

站、以及相關局處出席中央召開臺 8線道路協商會議等，請併入和

平專案，由林副市長協助督導處理。(辦理機關：農業局、水利局、

建設局、研究發展考核委員會) 

陸、散 會（中午 11 時 50分） 
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臺中市政府第 212次市政會議提案摘要表(104年 7月 06日) 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 文化局 

檢陳修正「臺中市葫蘆墩文化中心場地使

用管理辦法」第四條、第六條草案1份， 

敬請審議。 

照案通過，送法制局

發布施行。 

墊01 水利局 

行政院環境保護署104年度補助本局辦理

「臺中市綠川水質及環境改善規劃設計計 

畫」經費894萬4,155元整，本府104年度已

編列配合款596萬2,770元整，合計1,490 

萬6,925元整，以上補助款894萬4,155元

整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺中

市議會審議。 

 


